

MEXICO

Una oportunidad para mejorar la salud de las comunidades, mujeres y niños en las Américas

ALIANZA PARA ELIMINAR EL TRACOMA COMO UN PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA

México continúa realizando esfuerzos para mantener la eliminación de tracoma

En las Américas hay 5,6 millones de personas en riesgo de tracoma en 4 países (Brasil, Colombia, Guatemala y Perú).

En 2017, México eliminó el tracoma como problema de salud pública, convirtiéndose en el primer país de la región de las Américas en lograr esta meta.

Para sostener el estado de eliminación del tracoma, el país necesita implementar una vigilancia continua, que permita detectar oportunamente el resurgimiento de la enfermedad; así como mantener acciones de prevención, como la promoción del lavado de la cara y las manos, mejorar el acceso a agua segura y la atención de las formas crónicas de la enfermedad.

¿Qué es el tracoma ocular?

Es la principal causa infecciosa de ceguera en el mundo. Esta infección ocular se transmite por el contacto directo con personas infectadas con la bacteria *Chlamydia trachomatis*.



Infecciones recurrentes en niños y niñas que viven en comunidades con deficiente acceso a servicios de salud, agua y saneamiento básico, pueden llevar a un **daño crónico**, como la inversión de las pestañas hacia adentro del ojo, lo cual causa dolor, y si no se trata, podría terminar en discapacidad visual y ceguera cuando llegan a la adultez.

¿Cómo se ha intervenido el problema en México?

El país presenta los siguientes avances:

- ▶ México está llevando a cabo actividades de vigilancia posterior a la eliminación en el distrito previamente endémico, donde continúan las actividades de manejo de las formas crónicas de la enfermedad, mediante la programación de jornadas quirúrgicas para la intervención de pacientes con daños oculares.
- ▶ Se continúa con las campañas de lavado de cara y manos en las escuelas.
- ▶ Se realizan esfuerzos para fortalecer el sistema de información.



¿Qué acciones se desarrollarán en México para acelerar los esfuerzos para eliminar el tracoma?

A través de la alianza y colaboración entre el Instituto de Salud del estado de Chiapas, el Gobierno de Canadá y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), se desarrollarán las siguientes acciones durante cinco años, a partir del 2023:

- ▶ Como parte de las acciones de vigilancia post-eliminación se debe continuar la búsqueda activa de casos de triquiasis tracomatosa (forma crónica de la enfermedad) en comunidades de los municipios previamente endémicos, así como la actualización de la información de las personas que sufren problemas oculares a causa de la enfermedad y requieren atención.
- ▶ Continuar con las actividades de atención de las formas crónicas de la enfermedad mediante la programación de jornadas quirúrgicas para la intervención de pacientes con daños en los ojos; así como avanzar en el diseño y puesta en marcha de un programa integral de salud ocular que incluya el tracoma.
- ▶ Incluir en los mensajes de promoción del manejo de la enfermedad, los enfoques de género e interculturalidad para mejorar la demanda y el acceso al tratamiento.
- ▶ Realizar acciones de vigilancia como la encuesta de prevalencia de tracoma integrada con actividades de salud visual en los cinco municipios previamente endémicos de Chiapas.

Esta iniciativa está alineada con la política y la iniciativa de la OPS para la eliminación de las enfermedades transmisibles y condiciones relacionadas, que **tiene como objetivo la eliminación de más de 30 enfermedades al 2030**, con un enfoque común, integrado y sostenible, promoviendo vínculos y sinergias, dentro del sistema de salud y con otros sectores.



¿Qué resultados se esperan de la alianza?

Se habrán manejado el 80 % de los pacientes identificados con la forma crónica de la enfermedad.

Se habrá completado la encuesta de prevalencia de tracoma integrada con actividades de salud visual, en los cinco municipios previamente endémicos del estado de Chiapas, donde viven cerca de 190 mil personas y se requiere descartar la recurrencia del tracoma (Chanal, Huixtan, Oxchuc, Tenejapa y San Juan Cancuc).

México conservará su estado de eliminación de tracoma ante la Organización Mundial de la Salud.

Se habrán reforzado las capacidades nacionales y subnacionales para proveer servicios de salud con abordajes de género e interculturales.

